
 

 

 

 

 

 

１ はじめに 

 宗谷校長会は、管内 10 市町村の公立小中学校

長 52 名で構成されている。結成以来「宗谷の風

土に根ざした豊かな自然に育む子どもの育成」を

掲げ、社会の変化に伴う学校教育の諸課題を正面

から受け止め、会員相互が研鑽に励み、自らの職

能向上と学校経営の課題解明を図り、管内教育の

充実発展に努めてきた。児童生徒数の減少により

今後も統廃合の論議が加速する中ではあるが、

「宗谷はひとつ」を合言葉に、たゆまぬ変革と後

継者育成を両輪とした研究活動を継続している。  ◇７月 27 日 宗谷管内学校経営研究大会 

兼宗谷地区教育経営研究会・法制研究会◇ 

２ 研究計画 

(1) 研究主題 

  「自らの可能性を信じ 豊かな人生を切り拓いていく力を育む学校教育の推進」 

                     （第 13 次３か年継続研究<１年次>） 

(2) 研究の方針  

① 宗谷校長会の活動方針に基づき、事業計画を立て、その遂行にあたるとともに、地域社 

  会の期待と要請に応え、教育課程についての研究と当面する教育課題に向き合う学校経営 

を究明する。 

② 『自らの可能性を信じ 豊かな人生を切り拓いていく力を育む学校教育の推進』を研究主

題とする第 13 次３か年継続研究の１年目の取組を行う。「学校経営」「教育課程」「資質向

上」に関わる信頼される学校づくりの共通課題を明らかにし、実践的研究の充実に努める。 

③ 関係機関・団体との連携を図り、宗谷における教育研究の一層の発展・充実に努める。 

④ 道小、道中、全連小、全日中の研究大会などへ積極的に参加し、研究大会での提言につ 

いては宗谷校長会として協力共同で取り組み、組織的な発表とする。 

⑤ 宗谷の重要課題である学力保障を推進するため、『学力向上プラン』（我が校・小中連携・

ロードマップ）による実効性ある手立てを講じるとともに、その有効性を常に評価・検証

し、改善を図る。 

(3) 活動計画  

① 令和４年度宗谷管内学校経営研究大会・宗谷地区教育経営研究会・法制研究会の開催 

② 「学力向上プラン」（我が校・小中連携・ロードマップ）の取りまとめ 

③ 管内的な研究交流の充実と発展 

④ 全連小・全日中・道小・道中などの研究大会への参加と還流 

⑤ 研究紀要第 37 号の発行（２月） 

⑥ 学校改革研修講座の開催（各市町村校長会開催） 

⑦ 市町村研究部長オンライン会議の開催（５月・12 月） 

 

令和４年度 宗谷地区の研究活動 
             

              研修部長 浜頓別町立浜頓別小学校 

                       校長 桜 井 和 則 



３ 研究活動の概要 

(1) 令和４年度宗谷管内学校経営研究大会・宗谷地区教育経営研究会・法制研究会 

 ① 期日：令和４年７月 27 日（水） 

 ② 会場：サフィールホテル稚内 

 ③ 内容： 

  【道小プレ提言】 

    第 65 回北海道小学校長会教育研究旭川大会プレ提言 

     第 13 分科会「社会との連携・協働」 

      提言題「家庭や地域等との連携・協働及び学校段階等間の接続・連携の推進に 

           関与する教職員や関係機関への校長としての適切な働きかけの在り方」 

                        幌延町立幌延小学校 塩原 悟 校長 

 【分科会】 

    <学校経営>課題：地域と共に歩む 信頼と活力にあふれる 特色ある学校経営 

       小提言者：宮崎哲也（中頓別小） 中提言者：藤田 淳（拓心中） 

    <教育課程>課題：生きる力をはぐくむ 創意と調和のある教育課程 

       小提言者：米田達雄（鴛泊小）  中提言者：坂見明信（稚内東中） 

    <資質向上>課題：資質向上・協働による 信頼に応える学校づくり 

       小提言者：吉﨑健一（潮見が丘小）中提言者：大谷智昭（香深中） 

  【地区別教育経営研究会・法制研究会】オンライン開催 

       北海道小学校長会 事務局長 森田智也 校長（札幌市立北園小学校） 

               事務局幹事 西村裕子 校長（札幌市立藻岩小学校） 

       北海道中学校長会事務局幹事 山田誠一 校長（安平町立早来中学校） 

  【教育講演会】こかど法律事務所 小門史子 氏 

       「弁護士の視点から学校の危機管理を考える」 

(2) 「我が校・我が町の学力向上プラン」の取り組み 

   全学校のデータを配信し随時バージョンアップを図る。 

(3) 第８回宗谷管内教育研究大会猿払・浜頓別・中頓別大会 

   ３年ぶりの開催となったが、新型コロナウイルスの感染拡大状況を鑑み、午前中の学校授 

(3)業公開のみ実施。全会場合わせて 300 名を超える参加。 

(4)① 第 65 回北海道小学校長会教育研究旭川大会 

    第 13 分科会「社会との連携・協働」提言：幌延町立幌延小学校 塩原 悟 校長 

    ハイブリッド分科会に 25 名が参加。各分科会の報告集約。 

(4)② 第 74 回全国連合小学校長会研究協議会島根大会 

    オンライン開催となり管内全会員に案内を周知。当初参加予定者による報告集約。 

(4)③ 第 73 回全日本中学校長会研究協議会北海道（札幌）大会 

    ４名のオンライン参加。参加者の報告集約。 

４ おわりに 

管内の校長が一堂に会し学び合う「宗谷管内学校経営研究大会・宗谷地区教育経営研究会・

法制研究会」は、３年ぶりに会同で開催することができた。北海道小学校長会教育研究旭川大

会に向けた提言プロジェクトの活動は、宗谷校長会の組織的な発表に貢献することができた。

ここ数年のコロナ禍で失ったことも多々あるが、多くの知見も得ることができた１年であった。 

今後も「宗谷はひとつ」の気概を忘れず、研究と学び合いの熱をもち続ける存在として、子

どもたちの学びに責任をもつ学校づくりのリーダーとして、協力共同できる職能団体であり続

けたい。 


